

Se ha impreso esta obra mediante el auxilio
oficial que el Sr. Gobernador del Estado
de Morelos, Coronel D. Manuel Alarcón,
me ha impartido, y gracias á los buenos
oficios del Sr. Magistrado Lic.
D. Cecilio A. Robelo, mi
antiguo y cariñoso
amigo.

* *
*

Dr. León



I

TODO lo que se refiere ó haya pertenecido á nuestro insigne caudillo insurgente, el GENERAL DON JOSE MARÍA MORELOS, tiene el privilegio de interesar tanto á los nacionales como á los extranjeros. Sus hazañas militares, sus geniales ocurrencias y su habilidad política, mientras más el tiempo pasa, son mejor estimadas y apreciadas.

Uno de sus muy importantes actos políticos fué la acuñación de la moneda de cobre, que representaba un valor muy superior al intrínseco de ella. Por tal medio facilitó el que todos los patriotas contribuyeran á la causa de la Patria, tanto y como les fuera posible, dentro del límite de sus proporciones.

Los siguientes párrafos de una carta escrita por él al Lic. D. Ignacio Rayón, y fechada en Tixtla á 12 de Agosto de 1811, nos patentiza el fin que en ello se propuso:

“24.—Hallándome, dice, *sin socorro, y adeudada la Caja en algunos miles por causa de tanto comisionado devorante, he resuelto sellar cobre en calidad de libranza, pues de este modo nos presta el pobre y el rico, lo que hice publicar por bando en el comercio del ejército, y en la provincia de Tecpan, para que nadie la repugnase, y tenga su debido valor en el mercado, cuyo bando también remito á V. E. para que si lo tuviere á bien lo mande publicar en los lugares convenientes, pues es regular que esta moneda se extienda en el comercio de otras provincias. (Como también sucedió.)*”

“25.—Esta providencia quise tomarla de acuerdo con el Señor Hidalgo, y sólo me responde con fecha 16 de Diciembre próximo pasado, desde Guadalajara, que pida prestado, y libre contra la Caja Nacional cualquiera cantidad; pero no habiendo hasta ahora encontrado personas pudientes que hagan préstamos bastantes al socorro de las tropas, he librado en cobre de medio real arriba hasta un peso, menos tostones, de moneda inútil, á favor del pobre y del rico, con lo que parece estamos bien socorridos.”

El Sr. D. Manuel Orozco y Berra, en su obra *Amonedación de México*, al ocuparse de la de Morelos, dice lo siguiente:

“La moneda de Morelos es de los años 1811 (bastante rara), de 1812 y de 1813. Es de dos clases, la fabricada en el Sur y la hecha en Oaxaca; la hay de plata y de cobre, con los mismos valores representativos, unas piezas troqueladas, vaciadas las otras. Todas tienen en el *anverso* un monograma compuesto de una *M*, cuyo primer trazo es una *S*, rematando el cuarto

en una *O* (MORELOS); debajo el valor (8 R.—2 R.—1 R.) y en el tercer renglón el año respectivo: en el *reverso* un arco con una flecha y debajo *SUD*.”

“Algunas piezas no tienen adorno ninguno, otras, como el núm. 27, que es un real de plata vaciado, tiene ya más dibujos, siendo más complicada la peseta troquelada que representa el núm. 28. De este último género es el peso de cobre núm. 29, no habiendo encontrado otra variedad que la del núm. 30, que entre el arco y el *SUD*, tiene las dos letras *T. C.* Ninguna lleva cordón.”

“La moneda de Oaxaca es de mejor gusto, de mayor corrección en los dibujos, y en todo muy superior á la del Sur. *Anverso*: un león coronado en el centro y al rededor: AMÉRICA. MORELOS. 1813. *Reverso*: el arco y la flecha ya descritas y en el exergo: PROVINCIAL DE OAXACA. (Núm. 31). No tiene la marca del valor, pareciendo por el tamaño un medio real: carece de cordón.”

Como se verá en esta obra, y no obstante la reconocida competencia del Sr. Orozco, sus noticias tocante al punto en estudio, son muy deficientes y un poco inexactas; mas antes de proseguir puntualizaremos que el núm. 27 del Sr. Orozco, corresponde al XXI de nuestro trabajo; el 28 al VI; el 30 al XXVIII, el 31 al XXIV y el 29 al XXV, con ligeras variantes en el adorno.

En la *Historia militar del General Morelos*, escrita por D. Carlos María de Bustamante, que no es otra cosa que un extracto de la causa que le mandó formar el virrey Calleja, nada dice ni en el *interrogatorio* ni en las *respuestas*, con referencia á la moneda que mandó

acuñar con su nombre, y solamente habla de la que por orden de la *Junta* y á nombre de la *Nación*, ordenó se sellara.

El Sr. Lyman Haynes Low, de Nueva York, tuvo la bondad de favorecerme, el año de 1886, con un ejemplar de un interesante folleto, debido á su pluma, referente á la moneda de Morelos, y cuyo título es como sigue:

A Sketch of the coinage || of the || Mexican revolutionary General || Morelos. || Based upon an important find. || Read before the American Numismatic and archaeological society. || New York. || June 2, 1886. || By || LYMAN HAYNES LOW. || Librarian || New York: || Privately printed. || 1886. ||

4º oblongado, 18 páginas y 22 grabados intercalados en el texto.

A pesar del modesto título de *Bosquejo* (Sketch) vimos, al terminar su lectura, que esa obra era una verdadera monología, y nos propusimos traducirla en nuestra lengua castellana, anotándola con algo, bien poco por cierto, que en ella no constaba y aumentándola con algunas nuevas noticias.

El trabajo quedó terminado en pocos días; mas contratiempos que no es del caso referir, hasta hoy nos han permitido su publicación, dando lugar este retardo á poder utilizar posteriores investigaciones propias y ajenas.



II

EL Sr. Low nos dice en su opúsculo:

“Un joven arqueólogo americano, excavando un pequeño túmulo (*mogote*), cerca de Tlacoahuaya, Estado de Oaxaca, México, en Agosto de 1885, encontró un saco que contenía 428 monedas de cobre, todas del cuño de Morelos. Los valores de ellas, el número de cada una y el año en que fueron acuñadas, son como sigue:

1811: 2 Reales, 4; = 1812: 8 Reales, 31; = 2 Reales, 258; = 1 Real, 2; = 1813: 8 Reales, 59; = 2 Reales, 74; total 428 piezas. Abarcan ellas las principales variedades conocidas en este metal, y hay también algunas entre las mismas que no obstante las minuciosas investigaciones hechas hasta la fecha, creo que no se han descrito ni dado á conocer.

Tesoro semejante no se había encontrado antes, y su hallazgo es, por lo mismo, tan importante, que autoriza muy bien la publicación de este ensayo.